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Niederschrift 

 
über die öffentlichen Verhandlungen des Ortschaftsrates Präg-Herrenschwand. 
 
am Montag, den 05.07.2021  Beginn: 20:00 Uhr; Ende: 21:45 Uhr  
 

in Präg, im Gemeindehaus  
 
 
Vorsitzender / Protokollführer:  Ortsvorsteher Martin Halm  

Anzahl der Zuhörer:   11   

Anwesende Mitglieder:   5  

Entschuldigte Mitglieder*:  --- 

*Abwesenheitsgrund wird in Klammer durch die Kurzzeichen (k) =krank, (V) = verhindert - Entschuldigt, (U) =unentschuldigt, angegeben. 
 
 
Nach Eröffnung der Verhandlung stellt der Vorsitzende fest, dass 
 

1. zu der Verhandlung durch Ladung vom 27.06.2021 ordnungsgemäß eingeladen 

wurde,  
 

2. die Tagesordnung für den öffentlichen Teil der Verhandlung am 28.06.2021 

ortsüblich bekannt gemacht worden ist  
 

3. das Kollegium beschlussfähig ist, weil mindestens 3 Mitglieder anwesend sind. 

 

 

 Tagesordnung 
 

1. Fragen und Anregungen der Bürgerinnen und Bürger 
 

2. Bauangelegenheiten 
 

a. Bauantrag auf Errichtung einer Dachgaube und Anbau eines Wintergartens – 
Dorfstraße 3 in Herrenschwand 
 

b. Bauantrag über den Anbau eines Heulager – Hochkopf 1 in Präg 
 
c. Bauvoranfrage zum Neubau eines Einfamilienhauses mit Garage in der 

Fuchswaldstraße 2313/1 in Herrenschwand 
 

3. Bericht aus dem Gemeinderat der Stadt Todtnau 
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4. Beratung und Beschluss über die Anfrage der ED Netze GmbH bzgl. neuer 
Standorte von Trafostationen, zur Sicherung und Verbesserung der 
Stromversorgung in Präg 
 

5. Beratung und Beschluss über den Antrag auf Durchführung einer Verkehrsschau 
im Jahr 2021im Ortsteil Präg  

 
6. Informationen: 

 
a. Sachstand Breitbandverlegung 

 
b. Gehweg Präg 
 
c. Sachstand Einwohnerversammlung in Herrenschwand am 23.07.2021 
 
d. Kindergarten Präg – Durchführung eines einer Veranstaltung im Stadtwald 

 
7. Verständnisfragen von Bürgerinnen und Bürger zu einzelnen 

Tagesordnungspunkte 
 

8. Verschiedenes 
 
 
In der heutigen Sitzung wurden folgende Beratungen und Beschlüsse 
vorgenommen bzw. gefasst: 
 

 

1. Fragen und Anregungen der Bürgerinnen und Bürger 
 

Von wem: Beitrag Aufgabe für 

Hubert Meier Frägt an, ob es Verkehrsrechtlich zulässig ist, dass Herr 
Hackenjos sein im Hof geparktes Auto öfters mal auf die 
Straße hinausragt und somit andere Verkehrsteilnehmer 
beeinflussen könnte. 

OV 

 

Pierre Lais Frägt an, ob es möglich sei den Platz vor den Glascontainern 
wieder zu richten, damit man beim Regen nicht in den Pfützen 
steht. 

OV 

Norbert 
Banholzer 

Frägt an, in wie weit die Bekanntmachung der Gemeinde bzgl. 
§ 26 des Landwirtschafts- u. Landeskulturgesetzes hinsichtlich 
der ordnungsgemäßen Bewirtschaftung und Pflege gesetzlich 
durchführbar ist. 

sOV 

Norbert 
Banholzer 

Würde gerne wissen, ob es aus Sicht der Gemeinde möglich 
ist, den Eigentümern nicht bebauter Grundstücke eine Auflage 
zur Bebauung zu machen, da sehr viele junge Familie gerne in 
Präg bauen würden. 

OV informiert, dass es bei privaten Grundstücken schwierig ist 
eine Vorgabe diesbezüglich zu machen. Diese Vorgabe wäre 
möglich, wenn die Gemeinde Flächen verkaufen würde und 
dies im Kaufvertrag verankert.  

 

Christoph 
Wasmer 

Frägt an, warum die Tagesordnung am Montagmorgen immer 
noch nicht auf der Internetseite der Stadt Todtnau veröffentlich 
war. 
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OV informiert, dass die Informationen (Todtnauer Anzeiger + 
Internet) gleichzeitig an die Verwaltung gesendet wird. In 
diesem Fall war dies am 28.06.2021 

Christoph 
Wasmer 

Ist verärgert darüber, dass in der Fuchswaldstraße in 
Herrenschwand schon seit dem letzten Jahr zwei Gruben 
aufstehen und nicht absehbar ist, wann diese durch die 
Baufirma verschlossen und asphaltiert wird. 

 

Christoph 
Wasmer 

Erkundigt sich, warum die Wasserzuleitung für den Brunnen in 
der Dorfstraße noch immer nicht repariert sei. 

OV gibt Info, dass er sich nach der letzten Sitzung mit der 
Verwaltung diesbezüglich in Kontakt gesetzt hat. Laut Auskunft 
der Verwaltung handelt es sich nicht um einen Brunnen der 
Stadt. Hierfür müssen wir eine eigene Lösung finden.  

 

Christoph 
Wasmer 

Informiert, das verschiedene Wirtschaftswege im Bereich 
Kläranlage (Richtung Wassertretstelle + Waldfrieden) sich in 
einem schlechten Zustand befinden. Teilweise verursacht 
durch die Verlegung der Breitbandrohre und durch die 
Wetterlage. 

OV gibt dies weiter. 

OV 

Christoph 
Wasmer 

Hat angemerkt, dass beide Aussichtspunkte Rottannenweg + 
Hochgescheid (Sicht nach Präg) zugewachsen und damit die 
Aussicht damit eingeschränkt ist. 

OV wird sich mit den zuständigen Stellen in Verbindung setzen  

OV 

Ferdinand 
Dalpiaz 

Hat informiert, dass die BI bzgl. Verkehrslärm in Präg seit 10 
Jahre besteht und schon manches für ganz Präg erreicht hat. 
Aber er manchmal das Gefühl hat, dass mache Mitbürger sich 
schlimmer als die Motorradfahrer bzgl. Lärm verhalten.   
Manche Traktoren sind unverhältnismäßig laut 

 

Hubert Maier Würde gerne wissen, ob die Möglichkeit besteht, die 
gefährlichen Bereiche vom Gasthaus Sonnenhof bis zur City 
als 30-iger Zone einzurichten. 

OV verweist hierbei auf den Tagesordnungspunkt Nr. 5 

 

Svetlana 
Heinstein 

Regt an, im Kurpark in Herrenschwand eine Abdeckung für 
den Sandkasten zu beschaffen, damit der Sand durch die 
freilaufenden Katzen nicht verunreinigt wird. Des weiteren 
sollte das vorhandene Häuschen instandgesetzt werden. 

 

Ernst Mühl Informiert, dass ein Bundestagsabgeordneter nach Präg 
kommt, der Termin aber noch nicht bekannt ist. 

 

Hubert 
Schätzle 

Informiert, das viel Steine aufgrund des Breitbandausbaus in 
der Wiese entlang des Verbindungsweges zwischen City und 
Haus Banholzer lagen 

 

 
2. Bauangelegenheiten 

 

a. Bauantrag auf Errichtung einer Dachgaube und Anbau eines Wintergartens – 
Dorfstraße 3 in Herrenschwand 
 
Der OV hat den Bauantrag vorgetragen. Im OR wurde kurz darüber diskutiert. 
 
Abstimmung: 
Der Bauantrag wurde vom OR einstimmig befürwortet. 
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b. Bauantrag über den Anbau eines Heulagers – Hochkopf 1 in Präg 
 

Der OV hat die derzeitige Situation mit der Überbauung des städtischen 
Grundstückes dargestellt. Obwohl die Stadt Todtnau versucht hat hier eine 
Möglichkeit für die Bewilligungsfähigkeit des bestehenden Heulagers zu finden, 
hat das Landratsamt in seiner schriftlichen Stellungnahme festgestellt, dass 
dieser Anbau an dieser Stelle nicht Bewilligungsfähig ist und daher abgelehnt 
werden muss. 
 
Der OR hat über die Gründe der Ablehnung gesprochen  
 
Abstimmung: 
Der Bauantrag wurde vom OR mit 4 Stimmen / 1 Enthaltung abgelehnt. 

 
 
c. Bauvoranfrage zum Neubau eines Einfamilienhausmit Garage in der 

Fuchswaldstraße 2313/1 in Herrenschwand 
 

Zu diesem Tagesordnungspunkt hat sich OR Steinebrunner als Befangen 
erklärt und vom Ratstisch entfernt. 
Diese Bauvoranfrage lag dem OV bei der Versendung der Tagesordnung noch 
nicht vor. Der IV hat im Vorfeld die OR angefragt, ob sie Einwände bzgl. der 
Beratung und der Beschlussfassung hätten. Da keine Einwände des OR gegen 
die Einbringung in die Tagesordnung vorgebracht wurde, hat der OV die 
Bauvoranfrage vorgetragen. 
 
Der OR hat darüber beraten und wie folgt abgestimmt. 
 
Abstimmung: 
Die Bauvoranfrage wurde vom OR einstimmig befürwortet.  

 

 
 

3. Bericht aus dem Gemeinderat der Stadt Todtnau  
 

Der OV berichtet aus den Gemeinderatssitzungen (20.05.2021 + 17.06.2021) und 
den Bauausschusssitzungen (11.05.2021 + 09.06.2021) über die verschiedenen 
Themen.  
 
Themenpunkte: 
 

20.05.2021 – Gemeinderat 
 

- Keine speziellen Themen für Präg / Herrenschwand 
  

17.06.2021 – Gemeinderat 
 

- Konkretisierung der Eigentümerziele im Stadtwald 
 
11.05.2021 – Bauausschuss 
 

- Keine speziellen Themen für Präg / Herrenschwand  
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09.06.2021 – Bauausschuss 
 

- Keine speziellen Themen für 
 
Der OR nimmt den Sachstand zur Kenntnis. 
 
 

4. Beratung und Beschluss über die Anfrage der ED Netze GmbH bzgl. neuer 
Standorte von Trafostationen, zur Sicherung und Verbesserung der 
Stromversorgung in Präg 
 

Der OV berichtet, dass der Stromnetzbetreiber EOW im Zuge der 
Breitbandversorgung, neue 20 kV Versorgungsleitungen mitverlegt.  
Zum Betrieb dieser 20 kV Versorgungsleitungen benötigt der Stromnetzbetreiber 2 
Standorte für die neuen Trafostationen. Dem OV liegt eine Anfrage über die 
mögliche Nutzung von 2 verschiedenen Standorte für die Trafostationen. 

 
1. Entlang des neuzubauenden Gehwegs im Grünsteifen (Seite Sonnenhof) 
2. Im Bereich des Gemeindehauses – direkt angrenzend zum Grundstück der 

Familie Strütt bzw. mögliche Alternative entlang des Feuerwehrgerätehauses 
 

Der OV hat in Kürze die bisherigen Gespräche dargestellt. Der OR hat über die 
Varianten Diskutiert und hat wie folgt beschlossen. 

 
Abstimmung: 
1. Der Standort entlang des neuzubauenden Gehwegs im Grünstreifen ist ok 
2. Im Bereich des Gemeindehauses soll die Variante verwirklicht werden, wo die 

Trafostation und der POP für den Zweckverband, entlang des 
Feuerwehrgerätehauses aufgestellt wird. 
 

Beide Punkte wurden vom OR einstimmig befürwortet. 
  
 

5. Beratung und Beschluss über den Antrag auf Durchführung einer Verkehrsschau 
im Jahr 2021im Ortsteil Präg 
 
Im Spätjahr 2020 sollte eine Regelverkehrsschau durch die Stadt Todtnau und 
den verschiedenen Behörden des Landratsamtes stattfinden. Diese wurde damals 
aufgrund der Pandemie verschoben und bis heute noch kein neuer Termin in 
Aussicht gestellt. 
 
Letztes Jahr wurde folgende Punkte zur Regelverkehrsschau angemeldet: 
- Ortseingang in Präg (von Geschwend her). Die Ortseinfahrt bzw. der Weg 

dorthin ist aus Sicht des Ortschaftsrates sehr unübersichtlich und weißt 
Gefahren auf. 

- Hochkopfstraße - Kurvenbereich beim Haus Hackenjos – Unübersichtlich 
Situation für die Verkehrsteilnehmer – gerade wenn größere Fahrzeuge bzw. 
LKW’s entgegenkommen. 

- Hochkopfstraße - Kurvenbereich beim Haus N. Banholzer – Unübersichtlich 
Situation für die Verkehrsteilnehmer – gerade wenn größere Fahrzeuge bzw. 
LKW’s entgegenkommen. 
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Da sich gerade die Situation im Bereich der Hochkopfstraße (Einfahrt kommend 
von Geschwend – bis kurz nach der Einfahrt zum Seeweg)  

 
- Beschädigungen an der Bruchsteinmauer entlang des gesamten Bereichs – 

herausgebrochene Steine liegen auf der Fahrbahn 
 

über den vergangenen Winter hinweg deutlich verschlechtert hat, hält die 
Ortsverwaltung es angebracht, für den Ortsteil Präg eine eigene Verkehrsschau zu 
beantragen. 
 

Als weiteres Thema ist bei der OR-Sitzung aufgekommen 
- Gefahrenpunkt Ortseinfahrt kommend aus Bernau. Die Fahrzeuge fahren mit 

deutlich zu hoher Geschwindigkeit in Präg ein.  
 

Der OR hat ausgiebig über die Situation diskutiert und hat wie folgt abgestimmt. 
 

Abstimmung: 
Der OR hat sich einstimmig dafür ausgesprochen eine Verkehrsschau für die 
Problematik in Präg zu beantragen. 

 
 
 

6. Informationen: 
 

a. Sachstand Breitbandverlegung  
 

Herrenschwand: 
Die Tiefbaufirma ist derzeit dabei, zwischen der Rottannenstraße und dem 
Hochkopfhaus die Leitungen im Wald mit Hilfe einer Fräse zu verlegen. 
Aus Sicht der Einwohner in Herrenschwand ist es ärgerlich, dass schon seit 7-8 
Monate verschiedene Löcher entlang der Fuchswaldstraße aufstehen.  
Die Tiefbaufirma wurde über die Bauleitung aufgefordert, die Arbeiten 
abzuschließen und die beiden Löcher entlang der Fuchswaldstraße zu 
schließen. 
Die Tiefbaufirma hat zugesagt, die restlichen Asphaltarbeiten zeitnah 
durchzuführen  
 
Präg: 
Derzeit ist die Tiefbaufirma dran die Hausanschlüsse für das Breitband im 
hinteren Bereich der Hochkopfstraße herzustellen. Die ausgeführten Arbeiten im 
Bereich des Verbindungsweges (Haus A. Banholzer zur City) liefen aus Sicht 
der angrenzenden Landwirte sehr unglücklich, da es zum einen keine 
Absprache gab und die Tiefbaufirma anscheinend Teile der Mähwiese als 
Lagerplatz nutzte.  
 
Ab dem 13.07.2021 wird die Fa. Walliser mit der Verlegung der Wasser- 
Stromleitung und die Leerrohre des Backbones Richtung Wasser- + 
Quellbehälter anfangen. Laut Info der Angrenzer und betroffenen Landwirte, 
wurden dies im Vorfeld gut Informiert. Die Arbeiten sollen Ende Oktober 
abgeschlossen sein. 
  
 
Der OR nimmt die Information zur Kenntnis. 
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b. Gehweg Präg 
 

Der OV berichtet das die Planungsarbeiten abgeschlossen und die Arbeiten 
ausgeschrieben wurden. Am Freitag, den 02.07.2021 fand die Submission statt. 
Die ungeprüften Angebote hat das Ergebnis, dass die Fa. Walliser knapp vor 
dem nächsten Anbieter liegt. Die Arbeiten sollen nach den Bauferien beginnen. 

 
 

c. Sachstand Einwohnerversammlung in Herrenschwand am 23.07.2021 
 
Die Einwohnerversammlung soll am Freitag, den 23.07.2021 ab 18.30 Uhr in 
Herrenschwand stattfinden. 
Es ist beabsichtigt, die Versammlung im hinteren Bereich (Terrasse) des 
Gemeindehauses durchzuführen. Bei schlechtem Wetter ist beabsichtigt die 
Einwohnerversammlung ausfallen zu lassen. 

 

Der OR nimmt die Information zur Kenntnis. 
 
 
 
 

d.  Kindergarten Präg – Durchführung einer Veranstaltung im Stadtwald 
 
Der Kindergarten beabsichtigt im Zeitraum vom 05.07 – 16.07.2021 ein 
waldpädagogisches Projekt im Bereich des städt. Waldgrundstückes Lgb-Nr.: 
296 in Präg (westlich des Seeweges) durchzuführen.  
Die Stadt Todtnau hat als Eigentümer des Grundstückes und das Landratsamt 
Lörrach aus forstrechtlicher Hinsicht die jeweiligen Genehmigungen erteilt. 
 
Aus Sicht der Ortsverwaltung ist dies ein tolles Projekt, in dem den Kindern das 
Waldleben nähergebracht werden soll.  
 

  Der OR nimmt die Information zur Kenntnis. 
 
 

7. Verständnisfragen von Bürgerinnen und Bürger zu einzelnen 
Tagesordnungspunkte 
 

Von wem: Beitrag Aufgabe für 

Ferdinad 
Dalpiaz 

 

Frägt nach, ob es bzgl. von eventuellem Hochwasser Auflagen 
für das Aufstellen der Trafostation beim Sonnenhof gibt. 

Der OV kann dazu nichts sagen, weist aber darauf hin, dass 
der Stromnetzbetreiber diesen Standort ausgesucht und als 
gut befunden hat.   

 

Norbert 
Banholzer 

Frägt nach, ob bekannt ist wie Verkabelung der Stromkabel im 
Bereich des Gemeindehauses zur City geplant ist 

Der OV hat die geplante Stromverkabelung in diesem Bereich 
erläutert. 

 

Doris Strütt 

 

Erkundigt sich, ob man bei der geplanten Verkehrsschau auch 
die Ortseinfahrt von Bernau mit reinnehmen könnte, da dort die 
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 meisten Fahrzeuge mit erhöhter Geschwindigkeit am 
Ortsschild vorbeifahren. 

OV nimmt diesen Punkt mit auf 

Marco Lais Erläutert, dass er sehr verärgert über die Bürokratie in 
unserem Land ist. Der Kindergarten hat für die Kinder ein 
Projekt zur Erkundung des Lebensraums Wald auf die Beine 
gestellt und Ehrenamtliche Mistreiter gefunden, welche den 
Kindern den Wald in dieser Zeit näherbringt. Neben der 
Einholung der jeweiligen Genehmigungen von der Stadt und 
dem Landkreis, musste eine Gebühr von 30 € an den 
Landkreis für die Ausstellung der Genehmigung bezahlt 
werden, was er als unverschämt findet. 

 

Doris Strütt Erkundigt sich, ob die Ortsverwaltung im Vorfeld über den 
Wegfall der Schulbetreuung in Geschwend informiert wurde. 

Der OV informiert, dass dies nicht der Fall war 

 

 
 
 
 

8. Verschiedenes 
 

Von wem: Beitrag Aufgabe für 

OV 

 

Informiert, dass die Ortsverwaltung potenzielle Wahlhelfer für 
die Bundestagswahl im September an die Verwaltung 
gemeldet hat und diese die nächsten Tage angeschrieben 
werden. 

 

OV Informiert, dass die ev. Kirchengemeinde Todtnau am 
08.08.2021 um 10.30 Uhr am Grillplatz Kälberweidfelsen eine 
Gottesdienst im Grünen durchführt. 

 

OV Informiert, dass nach der Sanierung des Hochkopfturms durch 
die Gemeinde Todtmoos, nun auch die Sicht in Richtung Präg / 
Herrenschwand wieder möglich ist, da der Forst dort 
verschiedene Bäume entfernt hat. 

 

sOV 

 

Gibt bekannt, dass er eine Anfrage bekommen und diese nach 
Abstimmung mit der Stadt  zugesagt hat, dass auf dem 
Parkplatz beim Sportplatz in Präg vorübergehend Holz 
gelagert werden kann. 

 

sOV 

 

 

Informiert, dass er am heutigen Tag mit Herrn Karle  und Herrn 
Melch vom Schwarzwaldverein einen Termin hatte, um zu 
besprechen welche Schilderart zukünftig für die Wanderwege 
genommen werden sollen. Ein Folgetermin in Freiburg beim 
Referent für Wege ist geplant. 

 

sOV 

 

Bedankt sich bei Marco + Marius Lais, da diese Schäden an 
verschiedenen Waldwege beseitigt haben. 

 

sOV Gibt bekannt, dass das Holz hinter dem Gemeindehaus in 
Präg demnächst von Marco Lais und Björn Wassmer 
aufgearbeitet wird. 

 

sOV 

 

Informiert, dass er mit dem Büro der Biosphäre in Schönau 
Kontakt bzgl. der Beschriftung der Gästetafel aufgenommen 
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hat. Hierzu soll es nach den Ferien einen Termin in Präg 
geben. 

sOV 

 

Informiert, dass er noch mal Kontakt mit dem 
Regierungspräsidium aufgenommen hat, damit wir die neuen 
Schilder für die Seehalde bekommen, wie vereinbart. 

 

sOV 

 

Gibt bekannt, dass es einen Ortstermin bzgl. der Aufstellung 

der Verkehrsschilder (2 x ADAC, 2 x LRA gegeben hat. Da 
diese Schilder außerhalb des Ortes aufgestellt werden, 
müssen diese hinter den Leitplanken montiert werden.  

 

OR- Mühl 

 

Erläutert, dass er verschiedene Schilder (Achtung Weidetiere) 
bestellt hat, welche die Wanderer bei Durchgang einer Weide 
auf die Weidetiere hinweist. Es gibt auch größere Schilder (ca. 
160 x 80 cm), welche über die Biosphäre beantragt und 
gefördert werden. Dies soll bei der Wandertafel in Präg 
aufgestellt werden. 

 

 
 
 

Zur Beurkundung: 
 
 
 
_____________________          ________________________________ 
Vorsitzender / Schriftführer         Ortschaftsräte 

 


